西脇市立学校学習環境規模適正化推進計画(案) 第2回黒田庄地区説明会 アンケート結果

開催日時		令和5年9月2日				(土) 午後1時30分から			
開催場所	黒っこプラザ								
出席者数		175人							
内訳	出席者の地区	西脇地区	1人	(0.57%)		20代以下	1人	(0.57%)	
		津万地区	2人	(1.14%)	出	30代	15人	(8.57%)	
		日野地区	2人	(1.14%)	席	40代	37人	(21.14%)	
		重春地区	1人	(0.57%)	者の	50代	27人	(15.43%)	
		野村地区	6人	(3.43%)	の年	60代	47人	(26.86%)	
		比延地区	9人	(5.14%)	齢	70代	44人	(25.14%)	
		芳田地区	1人	(0.57%)	構	80代以上	4人	(2.29%)	
		黒田庄地区	147人	(84%)	成	(40代以下)	53人	(30.29%)	
		市外	6人	(3.43%)		(50代以上)	122人	(69.71%)	

アンケート提出者		77人(提出率 44%)						
内訳		西脇地区	0人	(0.00%)	提出者の	10代以下	1人	(1.30%)
		津万地区	1人	(1.30%)		20代	1人	(1.30%)
	提	日野地区	2人	(2.60%)		30代	10人	(12.99%)
	出土	重春地区	0人	(0.00%)		40代	16人	(20.78%)
	者の地	野村地区	0人	(0.00%)	年	50代	9人	(11.69%)
		比延地区	6人	(7.79%)	- 齢 構 成	60代	22人	(28.57%)
	区	芳田地区	0人	(0.00%)		70代	16人	(20.78%)
		黒田庄地区	68人	(88.31%)		80代以上	1人	(1.30%)
		市外	0人	(0.00%)		記載なし	1人	(1.30%)

◎質問3 本日の説明会の説明内容について

・理解した	5人 (6.49%)
・だいたい理解した	16人(20.78%)
・よく分からなかった	21人(27.27%)
・分からなかった	20人(25.97%)
・記載なし	15人(19.48%)

プレハブを建てるにあたる予算額は?

中学校体育館 修繕の予算額は?

(黒田庄地区 40代)

1 廃校後の有効活用と地域、市、県との関わりについて

例 高知の廃校→水族館として活用

宿泊施設、GGの全国大会、田舎体験、ものづくり体験など

2市(廃校区)による地域活性化策の弱体性

※合間から見学者が常時あるなどの施策

※若者が住みたいと考える施策

など、住民が将来性を感じ、地域活性化の話題が湧き起こるように知恵を絞って欲しいものです。

(黒田庄地区 70代)

楠丘、桜丘、黒田庄中学それぞれでの若い世代(子育て世代)への説明会をお願いします。 説明会後、アンケートをしていただき、後日回答を書面でいただきたいです。

(黒田庄地区 40代)

納得はいかない。東中ありきを強く出しているだけ。

(黒田庁地区 70代)

子育て世代とは全く違う世代の方ばかりが大きな声で意見を言う説明会でした。次回は世代を 分けて開催して欲しいです。

(黒田庄地区 40代)

今回の説明を聞いても学校統合は分かるが黒中を廃校にして東中の校舎を利用(生徒数が多い 黒田庄の子どもが東中へ行くこと)する意味が分からない。

特にJR、部活動の地域移行については、別に東中周辺に施設が多いからとかは関係付けてほ しくないです。

JRを生徒が使うのも部活の地域移行になっても良いか、黒中の校舎を利用することもできると思いますが、なぜ、そのための東中の利用というのは理解できません。

学校や市の施設を市役所の周辺に集めたいのかもしれませんが、西脇市全体のことを考えてほ しい。学校へ行く子どもたちのことをまず第一に考えてほしい。それを一番に願います。

(黒田庄地区 40代)

事務局の説明がよく解らない。

(日野地区 50代)

・東中使用にあたって施設面、設備面などで気になる点は?

(黒田庄中についての説明はあった)

軽量鉄骨の建物を増やすだけ?修繕などは不要?

・仮に黒田庄中を活用する場合、どういう改修や追加設備が必要で、それにどれくらいの費用 がかかるか

西脇東中の場合の費用も出較して説明がある方が納得しやすいと思います。

- ・黒田庄中が使われなくなった後の活用策なども提示しても良いかなと思います。
- ・黒中、東中それぞれに通う場合の距離の比較もありましたが、人数もだいぶん差があるようなので、支援にも費用がかかると思いますが、具体的な予算とか出してもらうと分かりやすいかと。
- ・黒田圧地区の方が児童数が多いのがやはりひっかかるところです。そこを納得できる説明が 欲しいです。

(黒田庄地区 30代)

反対意見の人と前向きに話を聞きたい人を分けて説明会の場を設けてほしい。

(黒田庄地区 40代)

土曜日にも関わらずこのような場を用意してくださりありがとうございます。いろいろなこと を言われご苦労が多いことであったと思います。

話し合いといっても教育委員会と反対される方のスタート地点がそもそも違っていたと思います。「止めろ」ありきの市民と前に進めようとする市職員との話なので、まとまりにくいですね。

様々な意見があって話はまとまらないと思います。皆がより良い方に進むようにと思っている と信じています。

しかし、皆が納得するのは無理でしょうね。皆が少しずつがまんし、その中で「これくらいなら」という真ん中の案が出される事を祈ります。

長時間お疲れ様でした。

(黒田庄地区 40代)

人の話を最後まで聞けない人が多く、トータル的な(学校を中心とした街づくり)市の動きと 計画案との統合性がよくわかるような説明が聞ければと思います。

市長からのお話はとても丁寧だと思い聞いています。

計画案については、反対の人が多く見えていますが、人の上げ足をとって笑う人たちのために 子どもたちの未来が暗くなるのは残念だと感じています。

(黒田庄地区 40代)

- ・私は子どもたちが将来通う学校についての説明がしっかり聞きたいので参加したけど…教育 委員会がどうのこうのっていう話ばっかりでしんどかったです。
- ・黒田庄中学校、西脇東中学校どちらも行った事がないので初めて黒中の体育館の説明で写真 を見て古くてきたないことにびっくりしました。西脇東中学校の写真も見せてほしかったで す。比較のためだけじゃなく、単純にどんな感じなのか知りたかったです。
- ・少人数が良いとか悪いとかは誰も分からないことだと思います。子ども一人一人の問題だと、性格や環境に合う合わないがあると思います。大人が…というか地域の人たちの地元愛が強すぎて子どもの気持ちや勉強面でのことが見えていない気がして不愉快でした。

(黒田庄地区 40代)

論点は一つだけ!

東中へ統合する理由は何か。のみで議論すべき!

全く統合理由が説明されていない。(一般論の目指すべき姿の説明はもう不要である。)

(黒田庄地区 70代)

- ・基本的に「プレハブ=掘立て小屋ではない」という説明がないのがダメではないか。みんな プレハブ=掘立て小屋のイメージがあるので。
- ・部活の人数割れ、黒中には文化部がないので、それをどうにかすれば良いのでは?
- ・意見を言う窓口がない、市のホームページは見たいページが見つからないのが問題。
- ・サイクルトレインは良い考え。ゴルフクラブも良いと思う。JRとの協力を得られるのならばスポーツ自転車をそのまま乗せれるようにしても良いか。微々たるものとは思いますが。
- ・反対町民は短期。西脇市は長期を見据えているので、話は平行線のままだと思われます。
- ・町民反対側は「子どもの視点」が全くないのはダメですね。反対したいだけで動いている感じがします。

(黒田庄地区 40代)

前回の説明会からの変化があまり分かりませんでした。

統合に反対していることはないのですが、東中になるという理由が納得できるものではなかったので、いろいろと疑問に思ってしまいます。

黒中と東中の統合の説明会がされる前に東中側の方から「黒中に行く感じやろ?」と言う話も聞いていたので、やはり東中の方たちも「少ない人数→多い人数」の所へ行くものと思っておられたと思います。

それと部活の地域移行で使用する施設ですが、黒田庄にも町民グラウンドや体育館もあるのですが、そこの利用は考えられないのでしょうか?

それと夏休み中に小学生が遊べる場が黒田庄にありません。みらいえ、オリオスはどんどんよくなりますが、市中心部以外、黒田庄のみでなく、東中地区もですし、日野、芳田地区等も同じかと思いますが、そのような施設も充実させて頂きたいです。 (へそっこに行きましたが、サークル中かなにかで入らせてもらえなかったそうです。)

統合の件もですが市中心部の発展だけでなく周辺地域にも目を向けて欲しいと思います。(オリナスの屋トミストは必要でしたか?)

(黒田庄地区 30代)

前回の説明会と全く違いが分からなかった。同じことの繰り返しで全く黒田庄民の質問の答えになっていない。

黒田庄から学校までなくなると本当に何も残らなくなる。図書館も遠い、消防署もなくなる、 児童館も遠い、(この間、小学生がへそっこへ行くとサークルがあると断られた。)児童館み らいえはいつでも誰でも使えるのに黒田庄の子どもは全てが遠く全てが不平等になっている。 アンケートでいつも黒田庄に遊ぶ場所がないと書いているが(たくさんの親が)全く返事もな く変わらない。そこに中学校までなくなると一体黒田庄に何が残るのでしょうか?

黒田庄に何の魅力が残るのでしょうか?

「全て中心へ、子どものため」本当にそうでしょうか?

黒田庄で育って黒田庄に住んでいます。全く不便なく他の市の中学校とも交流してきました。 仲も良いです。ちゃんと考えてほしいです。

東中は西中と合併したらどうですか?

(黒田庄地区 40代)

理解はするが納得性が感じられなかった。市長の話は住民の質問に答えていない。的確に答えるべき。

(比延地区 70代)

配布資料は東中と黒中の統合で、黒中廃校ありきで作成された内容である。

住民の長い質問があったが述べられていることは全くその通りである。

市側はその内容を今日までの間に検討されてきたのか疑問である。

(黒田庄地区 60代)

仮に現在運用中の中学校が廃校となった場合、どのような維持管理や新しい使用、誘致を考えているのか?

衛生問題、防災、防犯、災害避難場所などどのようにプランを考えているのか。

廃校となった建物を原因として、また場所を問題として近隣地域に影響を悪く及ぼす事も検討 されているのか?

今後廃校場所をどのように利用管理するか具体的な方法や予算の報告をしてください。将来 3 校合併した時は、場所はどこにどのようなプランがあるのか、どのような施設がになるのか具体的な長期プランを出すべきです。

目先の黒中、東中統合だけを押し進めようとしても理解は得られないですよ。

(黒田庄地区 40代)

僕は黒中で学習したい。

東中とは合併したくない。

(黒田庄地区 10代以下)

もう一度選挙をしてそこで付いていく人がいるかどうか決めてからもう一度中学校の話をした 方が良いのでは?

(黒田庄地区 30代)

西脇市は子どもの事を考えていないと思います。

いくら先生がいてもダメな時はダメ。質が大切なのでは。少数でもいままで出来ていた先生と ダメな先生がいたのは確かな事です。

子どもが増えるようにする支援など考えないやり方は人をバカにしています。お金の無駄使い はやめていただきたい。

部活も地域にかえて本当にやれるんですか。きっちり考えてください。

プレハブはプレハブでしょ。一年間以上プレハブで仕事してください、そして話をしてほしい ものです。

こんな話を聞きたいために来たわけではありません。時間の無駄です。人をバカにしないでく ださい。

(黒田庄地区 30代)

少子化に伴い学校の数も減るのは理解できますし仕方のないことではありますが、地域住民 あっての教育の場(学校)であると思います。

まずは、保護者(学生)の意見を尊重し皆に説明し計画を進めていただければと思います。 地域住民の声をしっかり聞いてから物事の計画、かじ取りをされた方が良いと思います。

(黒田庄地区 30代)

市長の誠意が感じられない。

(黒田庁地区 50代)

体育館の防水工事は、当初デメリットに挙げられていた経費に対し、どれくらいの規模の工事となるのか。

スポーツ施設、文化施設の活用とあるが、将来構想として、学校施設にはプール、体育館、グラウンドは設けないということか。

JR活用については本黒田駅の活用も考えられると思うか。

(黒田庄地区 50代)

各発表者の発言時間をきちんと決めた進め方のルールについて確認が必要。一人の方が長々と話したり、市長も真面目に応えておられたが論点がずれ時間がかかった割に何かすっきりしない話し合いになった。

黒田庄地区、比延地区どちらになっても問題あり。今後の西脇地区全体を考えた時、西脇、比延、黒田庄の3校(3地区)を一つになった形の小中一貫の学校の設置を希望します。津万地区での小中一貫校の設置は難しいでしょうか。

(黒田庁地区 60代)

白紙をお願いします。

(黒田庄地区 30代)

黒田庄中学校は黒田庄町民にとって、とても大切な存在です。廃校は考えられません。それを 理解してください。

西脇市になってから何一つ良い事がなかった。

今でも西脇市になったことは不満です。

(黒田庄地区 60代)

特になし

(黒田庄地区 60代)

統合が必要であることは理解できるが、生徒数が多く校舎が10年古いが令和20年まで十分に使え教室数も足りている黒中を残して使用すべきと思う。なので、東中を残し黒中を廃校とする理由を黒田庄の住民が納得できる説明をしてほしい。今回も納得できないままである。

(黒田庄地区 60代)

中学校に通う子どもの通学時間が全体で少なくなることもお考え下さい。つまり、生徒の人口重心です。生徒の時間を通学に奪わないこと。統合することで時間を奪われる子どもができるだけ少なくしてあげたい。でなければ統合はしない。15年後まで各々独立した運営にすべきと思います。

黒中の体育館の雨漏りについて、先の台風で避難場所開設と無線で連絡がありびっくりしました。雨漏りがすごいんですと市長が言う場所に避難なんかできません。問答無用で修理してください!!

(黒田庄地区 50代)

- ・なぜ小中一貫教育はR15年なのか。今回の統合、そして一貫へとワンステップ置くのか。新 しい学校として小中一貫に移行するべき。
- ・行政側の「この計画を実行しなければ西脇市の教育がダメになるんだ」という信念熱意が伝 わってこない。
- ・今、統合する必要性が分からない。小規模校が決して良い教育ができない訳ではない。 (黒田庄地区 70代)

教員の数を段階的に減らすために黒中、東中の統合、そしてR20年の2拠点への統合計画だと思います。

子どもや地域のことを中心に考えるなら、R20年の統合までこのままで良いのではないでしょうか。黒田庄地区と比延地区の対立を生まないためにも。

それまで教員については専門性があり、時間数の少ない教員が 2 校を行き来して指導するなどの工夫をして、対応いただけないでしょうか。

(黒田庄地区 60代)

今回の回答は即答の回答なので、再度しっかりした回答をもらいたい。

終盤、エアコンの効きが悪くなってきた。

早く終わらせたい意図が見える。

市長の回答はムダ、不安を与える発言。

(黒田庄地区 40代)

建設的な意見が少なく、次回開催しても平行線で続くと思います。説明会の時間が長すぎる。 学校問題だけでなく、黒田庄地区として危機感を強く感じた。

|子ども対策の意見が少なかった。

(比延地区 60代)

地域住民に説明するにあたり、説明する書類が東中に統合する案しか出ていない。

東中の地域の皆さんに、黒中に統合する案を出してみてはどうか。

どのような反応になるのか考えたことはありますか。

中立な立場の教育委員会であるのであれば、2つの中学校の説明資料を作ってはどうか。

(黒田庁地区 30代)

東中を活用施設とした理由を1つずつ説明して、参加者を納得させてほしい。

(黒田庄地区 60代)

市長の答弁には閉口する。質問の意図をわざと外して答えるのはいかがかと思う。

(黒田庄地区 60代)

だいたい理解はしたが納得はできない。黒中残して

(黒田庄地区 60代)

個人的には黒田庄地区で小中一貫校を作ってほしい。

(黒田庄地区 60代)

中学校統合について、教育長から市民の皆様が納得できる丁寧な説明が重要とあいさつがあり、質疑の後にも丁寧さが欠けていたと謝罪されていました。

東中への統合ありきの説明ばかり。

生徒数の多い黒中統合の評価も比較すべきと考えます。

地域の市民を入れた黒中か東中かどちらが良いのか。

令和8年を9年に延ばしても検討会をしてもらいたいと思います。

説明会も重要だが市民を参加させた検討会を実現してほしい。

(黒田庄地区 60代)

平行線にならない対話の集会を

(津万地区 50代)

事務局の説明及び回答をしっかりした方がいいと思う。

早期実現に向けて前進してほしい。

子どもたちの未来のために!

東中の方向で早期実現で全力を!

総合的に考えて前進を!

子どもたちのために!!

(黒田庄地区 80代)

ケンカがしたいわけじゃないんです。この話なかったことになりませんか。

教育長応援しています。

(黒田庁地区 50代)

黒中廃校反対

(黒田庄地区 70代)

心に響かない説明会だった。集まった人たち誰も納得していないのではないか。黒田庄住民が本当に聞きたい知りたいことの内容が不十分であり、教育委員会、市長、理解されていない。 残念である。少しでも理解しようと思い参加したが…

何が人の心を反発させるのか。

(黒田庄地区 70代)

質問、提案にもありましたが良いとこばかりを集められたパワーポイントであったと思いま す。マイナス面も向き合う必要があるように思います。

子どもが中学生なので部活動に対して思うことがあります。平日であれば練習時間から考えれば、「東中の方が他のスポーツ施設と連携しやすい」と言われていますが、本当に実際にそうなのか…本当にそこに行ってどのくらい練習ができるのか?具体的にどのように使う予定なのか…ただ近いだけと言われる理由だけでは…

(黒田庄地区 40代)

説明では「東中ありき」の内容で納得できるものではない!

黒田庄町と西脇市合併時の文化、歴史、教育の継承を真剣に考えていただきたい!

合併してから住民人口は減少するし、地域は廃れている。

黒田庄中の統合は、2拠点化まで残してほしい!

東中は8年に西中と統合すれば良いと思う。アンケートのまとめはホームページで公表してください。

(黒田庄地区 70代)

黒田庄中と西脇東中の費用が見えない。西脇東中に統合すると費用がどれくらいになるのか見せてほしい。

(黒田庄地区 30代)

パブリック・コメントの返答と計画への修正・反映について

※計画決定前に!

(黒田庄地区 30代)

教育長が案について詳しく考えることができなかったと言っていましたが、そんな大して考えていないことを案としてこのまま通すつもりですか?

(黒田庄地区 20代)

市政は複数回の説明会を開催したことで計画案を押し切ろうとしている。

(黒田庄地区 60代)

市長の言いなりですか?

黒田庄中学に通う子どもが体育館についてどう言っているか知っていますか?

子どもがお金がないのでできないって言っているんですよ。

中学生の子ども達、卒業した子ども達が言っています。

そんな可哀想な事ありますか?

それで教育ですか?

南中にはシャワーまでつけて、どこにお金をかけているんですか?

市長の考えを変えてください!

質問しても答えない、人の話を聞かない、どんな市長ですか、残念です。

(黒田庄地区 50代)

説明がへた。理論が成り立たない話ばかりだった。

(黒田庄地区 60代)

- ・仮設校舎の見積もり様々な費用を比較してほしい。
- ・黒中東中でなく楠丘小で小中一貫校を作るのは?
- ・黒中から、東中からのそれぞれのスポーツ施設への時間は?比較してほしい。

自転車、車、電車、スクールバスで比較してほしい。

- ・一定期間の説明を行うとは、どれくらいの期間?何割?
- ・なぜ黒中の体育館は雨漏りをすると分かっている、工事をするの?もっと根本的な工事をするべきだと思う。
- ・部活動についてどのようにしていくの?各中学校の施設を使うの?移動はどうするの?
- ・東中に行くのは反対です。黒中は残してほしい。

(黒田庄地区 30代)

黒中のメリット・デメリットは聞いたが、東中に行った時のメリット・デメリットを聞きたい (経済的なことも含む。)。

司会の方は全体に目を配り→できるだけ若い方の意見が聞きたい。

(黒田庄地区 70代)

東中ありきの説明に黒田庄の皆さんは納得をされないことが改めてよく分かった。

東中と黒中の統合を白紙に戻すべきである。

(黒田庄地区 60代)

丁寧な説明をすると言われるが、元々無理なことをどう説明しても理解を得られることはない。

この先、更に丁寧な説明ができるのでしょうか。

今までになかった方向、案はないものか。

いろんな人からいろんな意見を発掘してください。

(黒田庄地区 70代)

結論として「中学校をどちらに統合するかの問題について、もう一度一から見直す」ということになったと、その理解で良いのか?はっきりしてほしい。

(黒田庄地区 60代)

西脇市は、民意をどうとらえていますか?

市民ってなんでしょうね?

地域って、市長のものですか?

仮設については、沢池は5年しか使われていませんが…。

反対です。

(黒田庄地区 不明)

年配の人の質問が多いように思った。

もっと子どもを持つ年齢の人の声が聞きたいです。

(比延地区 70代)